



Invitation presse

Mercredi 14 février 2024

Inauguration des expositions «Enfants d'Ukraine» et «Justice pour l'Ukraine»

Jeudi 15 février à 18h30

► Maison de l'international, 1 rue Hector Berlioz

À l'occasion des deux ans de l'invasion russe en Ukraine, la Maison de l'international consacre deux mois à la guerre en Ukraine à travers trois expositions, des rencontres et des conférences. Ce projet est mené en partenariat avec l'Association Ukraine Grenoble Isère et la Haute Ecole Pédagogique du Canton de Vaud. Jeudi 15 février, les expositions «Enfants d'Ukraine» et «Justice pour l'Ukraine» seront inaugurées.

► **Exposition de photographie : « Dawn, enfants d'Ukraine » de Youry Bilak du 15 février au 29 mars**

A quoi ressemblera l'aube («dawn») de la nouvelle vie des enfants ukrainiens dont la maison, le village ou la ville ont été anéantis sous les bombardements russes ? Cette réflexion guide toute cette série d'une trentaine de clichés d'enfants de Boutcha, Irpin, Marioupol, Hostomel, Borodyanka, Tchernihiv, Novoselivka, Yahidne, Loukashivka et Vinnytsia. Chaque photographie raconte une rupture brutale, un basculement du destin ordinaire et souvent heureux qui était le leur. Son objectif fixe un quotidien foudroyé, de celles et ceux qui se jettent dans de sordides sous-sols bondés d'êtres apeurés ou sur les routes de l'exode. Par cette série, Youry Bilak a voulu sortir ces enfants des statistiques, donner un visage aux pourcentages et montrer cette guerre qui les cerne encore. Cette série évoque l'innommable qui sacrifie leurs jeunes années, et parle pour tous-tes les absent-es, les centaines de milliers d'exilé-es, déporté-es, blessé-es, décédé-es. Pour documenter ses photographies, Youry Bilak s'est entretenu avec chacune des familles des enfants photographiés.

Maison de l'international de Grenoble
1, rue Hector Berlioz
Jardin de ville

DU 15 FÉVRIER AU 29 MARS 2024
Du lundi au jeudi de 14h à 19h,
le vendredi de 15h à 17h et
les samedis 17 février et 26 mars
de 14h à 18h.

EXPOSITIONS - CONFÉRENCES - RENCONTRES

LA GUERRE EN UKRAINE

DU 15 FÉVRIER AU 29 MARS
DAWN
Enfants d'Ukraine
Youry Bilak

DU 12 AU 29 MARS
FACES OF WAR
Alexander Chekmenev

DU 15 FÉVRIER AU 29 MARS
JUSTICE POUR L'UKRAINE
D'Amnesty International en partenariat
avec Cartooning for Peace

Youry Bilak

Né à Villeurbanne en 1961, Youry Bilak baigne dans la culture ukrainienne grâce à ses parents, réfugiés en France après la Seconde Guerre Mondiale. Sa première exposition majeure « Ukrainiens » voit le jour en 2007 suite à ses nombreux voyages en Ukraine. En 2011, il participe à une exposition collective grand format en plein air intitulée « Mineurs du monde », au centre minier de Faymoreau (Vendée, France). Pour réaliser ces photographies, il vit parmi les mineurs de charbon ukrainiens dans l'est et l'ouest de l'Ukraine. En 2014, à travers le projet «Projectio», Youry exprime sa propre vision de la révolution du Maïdan et de la zone de guerre à l'est du pays. Dans cet environnement de guerre, il compose des scènes avec des soldats ukrainiens, des volontaires, des médecins, des habitant-es... Les événements ukrainiens du Maïdan et la guerre du Donbass 2014-2015 ont aussi l'objet de son deuxième livre, dont la vente a entièrement été reversée à des orphelin-es ukrainiens du conflit. En 2017, une seconde version de la série «Projectio» sort, cette fois sur des planches de bois fabriquées à partir de caisses de munitions rapportées de la ligne de front du Donbass. En 2022, avec «Dawn, enfants d'Ukraine», Youry Bilak décide de documenter l'invasion russe et notamment la cause des enfants en zone de guerre dans les villes de Boutcha, Irpin, Hostomel...

► **«Justice pour l'Ukraine» par Amnesty International, en partenariat avec Cartooning for Peace, du 15 février au 29 mars**

Cette exposition «Justice pour l'Ukraine» est issue du livre [Fichez-nous la paix !](#) de la collection Cartooning for Peace aux éditions Gallimard, dont Amnesty International est partenaire. Elle réunit 15 dessins de presse de Cartooning for Peace, réseau international regroupant 281 dessinateurs et dessinatrices engagés à promouvoir la liberté d'expression et les droits humains partout dans le monde.

► **Les autres rendez-vous de la Maison de l'International :**

- Vendredi 16 février à 18h30 : Conférence «Les enfants face à la guerre», en présence de la sociologue Kateryna Ihnatenko et de Youry Bilak
- Samedi 17 février après-midi : Présence de Youry Bilak à la Maison de l'International
- Jeudi 22 février à 18h30 : Conférence-débat «L'Union européenne et l'Ukraine, les leçons d'une guerre», en partenariat avec l'Université Populaire Européenne de Grenoble (UPEG). En présence d'Eric Brunat, Enseignant-chercheur à l'Université Savoie Mont Blanc et Fanny Coulomb, Maître de conférences à Sciences Po Grenoble. Conférence modérée par Henri Oberdorff, Professeur émérite des Universités, Président de l'UPEG
- Du 12 au 29 mars : Exposition « Faces of war » d'Alexander Chekmenev